
 ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2022.  3 

Aos vinte e sete dias do mês de outubro de 2022, realizou-se a 4ª Reunião Ordinária do Comitê 4 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2022, sendo 5 

realizada no Auditório da CESAMA, localizado à Av. Barão do Rio Branco, Nº 1843 - 11º 6 

andar – Centro de Juiz de Fora. Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e 7 

suplentes: Letícia Dornelas Moraes – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; Ana Helena 8 

Gonçalves  Camilloto – EMATER; Enio de Oliveira Pires – SEE; Edcléia Campos Ferreira – 9 

PM SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Caroline 10 

Campos Teixeira - PETROBRÁS – USINA TERMELÉTRICA/JF; Romerson Pereira de 11 

Mattos – FURNAS; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; Edeltrudes Maria Calaça – 12 

CRBio 04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de 13 

Carvalho - PREA; Adriano de Amorim Fernandes - GRUPO BRASIL VERDE; Isaac Newton 14 

de Oliveira - AMA-JF. 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E 15 

PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do comitê abriu a reunião 16 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 17 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – GILBERTO MALAFAIA 18 

(SECRETÁRIO).  Dando prosseguimento à reunião, com a ausência do secretário Gilberto 19 

Malafaia,  que se encontrava a serviço da Justiça Eleitoral, o Secretário Adjunto, Luis 20 

Fernando, fez a leitura da pauta, colocando-a em votação na sequência, sendo a mesma 21 

aprovada por unanimidade. 3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – 22 

GILBERTO MALAFAIA (SECRETÁRIO). Dando sequência a este item da pauta, Luis 23 

Fernando fez um comunicado sobre a chegada de novos conselheiros. Relatou que no 24 

segmento dos usuários houve a substituição da conselheira  Laene Vilas Bôas – FIEMG para 25 

a entrada da nova conselheira Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira, também da FIEMG. 26 

No segmento da sociedade civil, com a saída de Mauricio Carrara – CRBio entrou a 27 

conselheira Edeltrudes Maria Calaça, da mesma instituição. Com a saída do conselheiro 28 

Matheus Cremonese – PREA entrou o conselheiro  Rodrigo Salles de Carvalho, e com a saída 29 

de Miguel Felippe – UFJF entrou o conselheiro Pedro José de Oliveira Machado.   4. 30 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH 31 

PRETO E PARAIBUNA DE 2022 REALIZADA EM 23/06/2022 - GILBERTO 32 

MALAFAIA (SECRETÁRIO). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio 33 

da minuta, a mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por todos. 5. PALESTRA: 34 

“REFLEXÕES SOBRE O APROVEITAMENTO DE ÁGUA DE CHUVA PARA USOS 35 

NÃO POTÁVEIS EM ÁREAS URBANAS”. PROF. LUIZ EVARISTO DIAS DE 36 

PAIVA – UFJF. O presidente Wilson deu início a este ponto de pauta, agradecendo a 37 

presença do palestrante, Prof. Luiz Evaristo, que por sua vez agradeceu o convite e iniciou sua 38 

palestra explicando os objetivos da apresentação, uma contextualização sobre o tema, as 39 

motivações para o aproveitamento das águas das chuvas e a relação custo-benefício de seu 40 

uso.  Na sequência, os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso da palavra para tirarem 41 

dúvidas sobre o tema. Terminada a apresentação, o Prof. Evaristo novamente agradeceu ao 42 

convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de informações e 43 



esclarecimento de dúvidas sobre a temática tratada. O presidente agradeceu a participação do 44 

palestrante e deu sequência à reunião.  6. PALESTRA: “A DEFESA DO RIO PRETO 45 

FRENTE À EXPLORAÇÃO HIDRELÉTRICA E A PRESERVAÇÃO DE SUA 46 

BIODIVERSIDADE E DE SEU PATRIMÔNIO CULTURAL.” - ANNIBAL 47 

MAGALHÃES (VICE-PRESIDENTE DA ASSOCIAÇÃO DE MORADORES E 48 

AMIGOS DE PORTO DAS FLORES/RJ E BELMIRO BRAGA/MG). O presidente deu 49 

início a este ponto de pauta, agradecendo a presença do palestrante, Sr. Annibal Magalhães, 50 

ao tempo em que comunicou para os  conselheiros presentes  que ele, em nome do CBH Preto 51 

e Paraibuna já esteve em  uma reunião e também numa audiência pública realizada na Câmara 52 

Municipal de Belmiro Braga para debater a questão a ser apresentada pelo convidado. 53 

Iniciando a sua fala, Anníba agradeceu o convite e iniciou sua palestra exibindo  imagens do 54 

território onde se pretende instalar o empreendimento. Na sequência apresentou uma proposta 55 

de requalificação urbana através da construção de parques lineares, apresentou alguns artigos 56 

já publicados sobre o Rio Preto, audiências públicas realizadas e outros aspectos do 57 

empreendimento.  Na sequência, os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso da palavra 58 

para tirarem dúvidas sobre o tema. Terminada a apresentação o convidado novamente 59 

agradeceu ao convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de 60 

informações e esclarecimento de dúvidas sobre o tema tratado. O presidente agradeceu a 61 

participação do palestrante, ao tempo em que afirmou que esta questão da PCH   Santa Rosa  62 

será pautada para a próxima plenária, uma vez que há um conflito pela uso das águas do Rio 63 

Preto e,  com base me nosso Estatuto Interno,  o CBH Preto e Paraibuna não pode e não deve 64 

se omitir sobre o  problema ora em debate. 7. APRESENTAÇÃO DA PROPOSTA DO 65 

NOVO PROGRAMA DE TRABALHO DO CONTRATO DE GESTÃO 001/2019 – 66 

TAYNÁ UBER DA SILVA (GEABE/IGAM).  Wilson abriu este ponto de pauta e em 67 

seguida passou a palavra para a analista do Igam, Tayná Uber, para uma breve apresentação 68 

sobre a proposta do novo programa de trabalho do CG 001/2019. Em seguida, Tayná 69 

agradeceu ao convite e iniciou sua apresentação falando dos objetivos da reformulação do 70 

Programa de Trabalho, das alterações propostas, as novas metas e os novos indicadores, dentre 71 

outros aspectos. Na sequência a analista pôde esclarecer as dúvidas dos conselheiros 72 

presentes. O Presidente agradeceu a apresentação e a presença da analista e passou ao próximo 73 

ponto da pauta 8. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 74 

APROVA O NOVO PROGRAMA DE TRABALHO DO CONTRATO DE GESTÃO Nº 75 

001/2019 - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE) E AGEVAP. O Presidente Wilson 76 

colocou a deliberação em votação, sendo a mesma aprovada por unanimidade. Mas como 77 

encaminhamento, ficou decidido que se fosse encaminhada uma correspondência ao Diretor 78 

Geral do Igam, expressando a preocupação do Comitê no que se refere ao possível aumento 79 

do volume de trabalho que recairá sobre a AGEVAP quando da entrada em vigor do novo 80 

Programa de Trabalho, visto que a AGEVAP, atualmente, conta com apenas um funcionário 81 

com dedicação parcial para desenvolver todas as atividades enquanto entidade equiparada a 82 

agência de bacia do CBH Preto e Paraibuna. Sendo este encaminhamento aprovado pela 83 

plenária por unanimidade.   9. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 070/2022 QUE 84 

APROVOU, AD REFERENDUM, A SUBSTITUIÇÃO DE MEMBRO INTEGRANTE 85 

DA COMISSÃO ELEITORAL PARA RENOVAÇÃO DOS MEMBROS DO COMITÊ 86 

DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 87 



PARAIBUNA (MANDATO 2023-2027) - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O 88 

Presidente Wilson convidou o Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para 89 

apresentar este item da pauta. Alexandre explicou que em 2021 fora criada a Comissão 90 

Eleitoral para renovação dos membros do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 91 

Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna por meio da Deliberação 45/2021. Disse ainda que 92 

naquela ocasião, um dos membros da referida comissão era o Conselheiro Miguel Felipe, da 93 

UFJF, que se desligou do comitê recentemente. Então para a substituição do Prof. Miguel foi 94 

feita uma consulta ao conselheiro Isaac Newton, que por sua vez, aceitou fazer parte da 95 

referida comissão. Alexandre explicou também, que em função dos prazos para o lançamento 96 

do edital, seria necessário que esta substituição fosse aprovada ad referendum  desta plenária 97 

de hoje, uma vez que o processo seria deflagrado antes desta plenária. Colocada em votação, 98 

a Deliberação 70/2022 foi referendada por unanimidade.  10. REFERENDUM DA 99 

DELIBERAÇÃO Nº 071/2022 QUE APROVOU, AD REFERENDUM, OS CRITÉRIOS 100 

PARA APORTE DE RECURSOS DO CBH PRETO E PARAIBUNA COMO APOIO À 101 

CONTRAPARTIDA DOS MUNICÍPIOS INSCRITOS E SELECIONADOS NO 102 

PROGRAMA PROTRATAR V DO CEIVAP - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). 103 

Dando sequência à reunião, o presidente iniciou este ponto de pauta ressaltando a importância 104 

do Programa Protratar para a melhoria da qualidade das águas na bacia do Paraíba do Sul.  Na 105 

sequência, passou a palavra para o Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para 106 

apresentar este ponto da pauta. Alexandre explicou que da mesma forma que vem sendo 107 

adotada nas edições anteriores do Protratar, o comitê aprova os critérios para o apoio às 108 

contrapartidas aos municípios eventualmente selecionados no Programa. Disse ainda que os 109 

critérios são exatamente os mesmos da edição do Protratar IV, mudando apenas os valores 110 

disponíveis para esta edição. Alexandre destacou também que os critérios foram aprovados 111 

ad referendum desta plenária, uma vez que o resultado do Protratar seria divulgado no dia 112 

13/10/2022. Portanto antes da plenária de hoje. Terminada a explanação de Alexandre, o 113 

presidente Wilson Acácio colocou em votação a deliberação em tela, sendo a mesma aprovada 114 

por unanimidade.  11. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 115 

APROVA OS CRITÉRIOS DE HIERARQUIZAÇÃO DO EDITAL DE 116 

CHAMAMENTO CONJUNTO PS1 E PS2 QUE TERÁ COMO OBJETO A 117 

MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE DOS MUNICÍPIOS INSERIDOS NA PORÇÃO 118 

MINEIRA DO RIO PARAÍBA DO SUL PARA ELABORAÇÃO DE ESTUDO DE 119 

CONCEPÇÃO, PROJETOS BÁSICO E EXECUTIVO E ESTUDO AMBIENTAL DE 120 

SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO – CTGRH E AGEVAP. Dando início a 121 

este item da pauta, Alexandre Cid, coordenador de núcleo da AGEVAP, faz as devidas 122 

explicações sobre a deliberação que teve como objetivo aprovar os critérios de hierarquização 123 

do edital de chamamento, explicando ponto a ponto cada um dos critérios propostos e suas 124 

respectivas justificativas. Disse também que as Câmaras Técnicas de Gestão em Recursos 125 

Hídricos (CTGRH’s) dos dois comitês reuniram-se conjuntamente e encaminharam 126 

favoravelmente às plenárias a adoção dos critérios propostos pela AGEVAP. Em seguida, a 127 

deliberação foi colocada em votação sendo a mesma aprovada por unanimidade.  12. 128 

APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE INSTITUI O GRUPO DE 129 

TRABALHO PARA REALIZAÇÃO DE ESTUDOS OBJETIVANDO A 130 

ELABORAÇÃO DO PLANO DE USO DA ÁREA DA BACIA HIDROGRÁFICA DE 131 



CONTRIBUIÇÃO DA REPRESA DE CHAPÉU D’UVAS, BEM COMO DO 132 

RESERVATÓRIO - CONCHA – 2 - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Abrindo este 133 

item da pauta, o presidente Wilson Acácio faz as devidas explicações sobre o tema. Em 134 

seguida explicou aos demais conselheiros que este Grupo de Trabalho  tem como  objetivo a  135 

elaboração do Plano de Uso  da Área da Bacia Hidrográfica de Contribuição da Represa de 136 

Chapéu D’Uvas, bem como  do  reservatório e para tanto, contará com a participação de 137 

instituições do Estado de Minas Gerais, dos municípios banhadas pela represa, sociedade civil 138 

e membros do CBH Preto e Paraibuna. Dando sequência, o presidente colocou a deliberação 139 

em votação, sendo a mesma aprovada por unanimidade. 13. APRECIAÇÃO E 140 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE ALTERA A DELIBERAÇÃO 141 

NORMATIVA Nº 002/2019, DE 20/02/2019, QUE CRIOU A CÂMARA TÉCNICA DE 142 

GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS - CTGRH DO CBH PRETO E PARAIBUNA 143 

(PS1), DEFINIU SUA COMPOSIÇÃO, PRAZO DE DURAÇÃO, ATRIBUIÇÕES, 144 

ORGANIZAÇÃO E FUNCIONAMENTO– CTGRH– WILSON ACÁCIO 145 

(PRESIDENTE).  Iniciando esse item da pauta, o presidente Wilson Acácio passou a palavra 146 

para o conselheiro Eduardo Araújo do IGAM fazer uma breve explicação sobre as duas 147 

alterações propostas para o regimento da CTGRH. O primeiro ponto, disse o conselheiro 148 

Eduardo, seria alterar a cláusula que diz respeito à substituição de membro da CTGRH, 149 

quando da vacância de algum membro. Eduardo ressaltou que, pelo regimento vigente, a 150 

recomposição da CTGRH deveria passar necessariamente pela plenária. Nesse particular, de 151 

acordo com a proposta apresentada, caso uma instituição que pertença tanto ao comitê, quanto 152 

à CTGRH, no caso de substituição de seu representante, o novo indicado ocupará 153 

automaticamente a cadeira que a instituição possui na CTGRH, sendo desnecessário a 154 

aprovação em plenária. A outra proposta de alteração diz respeito à Coordenação da CTGRH. 155 

Pela proposta apresentada, no caso de ausência tanto do Coordenador, quanto do Coordenador 156 

Adjunto, poderá ser indicado um Coordenador para uma reunião específica. Após as 157 

explicações, a deliberação foi colocada em votação, sendo a mesma aprovada por 158 

unanimidade.14. APRESENTAÇÃO DOS RELATÓRIOS DOS CONSELHEIROS DO 159 

CBH PRETO E PARAIBUNA QUE PARTICIPARAM DO XXIV ENCOB, 160 

REALIZADO ENTRE 22 E 26 DE AGOSTO DE 2022, CONFORME OS TERMOS DA 161 

DELIBERAÇÃO 07/2019. Tendo em vista o adiantar da hora, a plenária decidiu-se por 162 

apresentar os relatórios de participação dos conselheiros que participaram do Encob em outra 163 

oportunidade 15. INFORME SOBRE A PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DA 164 

DELIBERAÇÃO NORMATIVA CONJUNTA COPAM/CERH Nº 06/2017, QUE 165 

DISPÕE SOBRE PROCEDIMENTOS GERAIS PARA O ENQUADRAMENTO DE 166 

CORPOS DE ÁGUA SUPERFICIAIS - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE).   Por 167 

motivo técnicos, Allan Mota, do GPLAN/ IGAM, que faria a apresentação, não teve como 168 

explanar o tema, que ficou para uma outra oportunidade. 16. ASSUNTOS GERAIS E 169 

COMUNICADOS.  Não havendo inscrição para este ponto de pauta, passou-se ao 170 

encerramento. 17. ENCERRAMENTO – WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Nada mais 171 

a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. 172 

 173 



Conselheiros presentes à 4ª Reunião ordinária de 2022 – Mandato 2018/2022: 1- Poder 174 

Público Estadual: Letícia Dornelas Moraes – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; 175 

Ana Helena Gonçalves  Camilloto – EMATER; Enio de Oliveira Pires – SEE. 2 - Poder 176 

Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; Lourenço Brazil 177 

de Jesus – PM MAR DE ESPANHA. 3 - Usuários: Caroline Campos Teixeira - Petrobrás – 178 

Usina Termelétrica de Juiz de Fora; Romerson Pereira de Mattos – FURNAS; Luís Fernando 179 

Oliveira Cuco – CESAMA. 4 - Sociedade Civil: Edeltrudes Maria Calaça – CRBio 04; Wilson 180 

Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de Carvalho - PREA; 181 

Adriano de Amorim Fernandes - GRUPO BRASIL VERDE; Isaac Newton de Oliveira - 182 

AMA-JF 183 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 184 

Juiz de Fora/MG, 27 de outubro de 2022. 185 

 186 

 187 
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 190 

 191 

 192 

Wilson Guilherme Acácio 193 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 194 

Paraibuna 195 

 196 

 197 
Luís Fernando Oliveira Cuco  198 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto 199 

e Paraibuna. 200 

 201 








